

## NUESTROS COLABORADORES

### Mario Alberto Reyes Ibarra

Es Ingeniero Topógrafo y Geodesta por la UNAM. Ha sido catedrático en la Facultad de Geografía en la UAEM y en la Facultad de Ingeniería de la UNAM. Ha sido coautor de diversas publicaciones entre ellas: *Tratamiento de errores en levantamientos topográficos*, INEGI; *Apuntes de computación aplicada a la ingeniería topográfica y geodésica*, UNAM; así como la versión en español de los libros *Técnicas modernas de topografía y Aplicación de sistemas*.

En el campo internacional ha ocupado diferentes cargos, entre ellos, presidente del comité editorial de la Carta Batimétrica Internacional del Mar Caribe y Golfo de México. Actualmente es presidente de la VIII Conferencia Cartográfica Regional de las Naciones Unidas para América; presidente del Comité Permanente para la Infraestructura de Datos Espaciales de las Américas (CPIDEA) y de la Comisión de Geografía en el Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH).

Desde 2001 a la fecha se desempeña como Director General de Geografía en el INEGI, coordinando la generación de información geoespacial de interés nacional mediante la integración de la infraestructura de datos espaciales de México y el impulso a la generación de normas técnicas, entre otras responsabilidades. Participa también en la organización de las convenciones y reuniones nacionales de Geografía que anualmente realiza el INEGI.



### Francisco Javier Jiménez Nava

Es Ingeniero Geólogo por el Instituto Politécnico Nacional; tiene estudios de Maestría en la Sección de Graduados de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura; cuenta con dos diplomados, uno en Teledetección en el Instituto Geográfico Agustín Codazzi de

Bogotá, Colombia y en Gobierno Electrónico en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, es miembro del Programa *Lead International* (Cohort 13) 2008.

Ha participado en diversos proyectos, entre los que destacan la generación de las metodologías para la actualización de la información geológica, hidrológica, para la conversión de la información temática y los documentos normativos para el manejo de esta información digital; así como el desarrollo de aplicaciones como el Atlas de Norteamérica y diversos sistemas de información geográfica.

En 1983 ingresa a la Dirección General de Geografía del INEGI donde ha ocupado diferentes cargos y responsabilidades en las áreas de Geología e Hidrología. Actualmente se desempeña como Director de Información de Recursos Naturales y Medio Ambiente de la Dirección General de Geografía.



### **Nohora Beatriz Guzmán**

Es Doctora en Antropología Social por el CIESAS, trabaja sobre aspectos culturales y organizativos de la agricultura de riego en la región centro de México, así como diversos temas sobre educación ambiental y cultura escolar. Actualmente se encuentra en el Departamento de Antropología, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos.



### **Sergio Vargas Velázquez**

Es Licenciado en Economía por la UAM y Licenciado en Sociología por la UNAM. Estudió dos Maestrías, la primera en Sociología en la UNAM y la segunda en Ciencias Sociales en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. Es Doctor en Antropología Social por la Universidad Iberoamericana. Sus principales líneas de investigación son: participación social en la gestión del agua; los procesos organizativos y políticos en sistemas de riego; conflictividad social por el agua; metodologías de investigación social y participativas aplicadas a la problemática social del agua; cambio productivo en zonas de riego y organización de usuarios del agua por cuenca y acuífero. Entre sus publicaciones recientes destacan: "Negotiating Surface Water Allocations to Achieve a Soft Landing in the Closed Lerma-Chapala Basin, Mexico", en *International Journal of Water Resources*

## NUESTROS COLABORADORES

---

*Development*, "Agua y sociedad en los sistemas de riego de la cuenca del Alto Lerma", en *Agricultura, Sociedad y Desarrollo*, El Colegio de Posgraduados; "Situación de las asociaciones de usuarios a los 10 años de iniciada la transferencia" en *Boletín Archivo Histórico del Agua*.

Ha sido profesor en diversas instituciones entre las que destacan la Universidad Autónoma Metropolitana; Centro de Investigación y Docencia Económicas e Instituto Mexicano de Tecnología del Agua en donde actualmente es investigador titular "A", especialista en hidráulica.



### **María del Carmen Ivonne Santoyo García**

Es Licenciada en Economía por la UNAM, institución en la que se desempeñó como profesor adjunto en las materias de Geografía Económica y Metodología de las Ciencias Sociales.

Prestó sus servicios en la Dirección General de Presupuesto de la entonces Secretaría de Recursos Hidráulicos. Colabora desde hace 12 años en la Procuraduría Agraria, primero en la tarea de regularización de la propiedad rural a través del seguimiento de las actividades del Programa de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares, actualmente está adscrita a la Dirección General de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural y contribuye en la exploración de los nuevos horizontes productivos que la Institución busca a través del Programa de Fomento a la Inversión Pública y Privada.



### **Juan Rodríguez Salazar**

Es Licenciado en Economía por la UNAM; cursó la especialidad en Gestión y Análisis de Políticas Ambientales en el Instituto Nacional de Administración Pública. Ha cursado diversos talleres entre los que destacan: "Análisis de los avances en la certificación forestal en México-Impactos ambientales, financieros, económicos y sociales, desarrollo del mercado y perspectivas de sostenibilidad", por el *World Wildlife Found* y la Comisión Nacional Forestal en 2004; "Opciones y barreras de mercado para madera aserrada de Michoacán, Guerrero, Campeche y Quintana Roo", por el *Forest Trens* en 2004; "Insti-

tuciones forestales en 13 países de América Latina”, por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, Florianópolis, Brasil, en 2002; “Ecoturismo Comunitario”, por la Organización Internacional del Trabajo, Québec, Canadá, en 2002.

Ha desempeñado diversos cargos entre los que destaca su participación con el gobierno de México en la negociación ante el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento para obtener un préstamo para financiar el Programa de Desarrollo Forestal Comunitario (21.3 millones de dólares) en el periodo 2004-2007. Ha participado en la elaboración de documentos diversos entre los que destacan: *Informe anual 2005* del Programa de Desarrollo Forestal Comunitario; *Informe final 2003* de la Gestión comunitaria para el uso sustentable de los bosques (PROCYMAF); *Estado de la información forestal en México*, volumen 11, “Información y análisis para el manejo forestal sostenible: integrando esfuerzos nacionales e internacionales en 13 países tropicales en América Latina”, Comisión Europea y Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), 2002.

Actualmente está a cargo de la evaluación y seguimiento del Programa de Desarrollo Forestal Comunitario (PROCYMAF II) en la Comisión Nacional Forestal en los estados de Durango, Guerrero, Jalisco, Michoacán Oaxaca y Quintana Roo.



### **Francisco Rodolfo Solorza Luna**

Es Licenciado en Economía y candidato a Maestro en Ciencias, ambos por la UNAM. Tiene varios artículos publicados entre los que destacan: “El campo mexicano, los movimientos sociales rurales y el TLCAN”; “La migración temporal de campesinos a Canadá” y “El desarrollo capitalista de la agricultura mexicana y la producción de semillas mejoradas”. Ha sido profesor en la UNAM y UAM. Ocupó cargos en BANRURAL; en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y en FONAES. Actualmente está adscrito al Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria de la Cámara de Diputados.



### **Ramón Goyas Mejía**

Es Ingeniero Agrónomo especialista en Sociología Rural por la Universidad Autónoma Chapingo; Maestro en Sociología Rural por la misma institución y Doctor en Ciencias

## NUESTROS COLABORADORES

---

Sociales por El Colegio de Jalisco. Fue consejero universitario y participó en varios proyectos de investigación; colaboró también en el departamento de trabajo de Campo Universitarios, en ambos casos en la Universidad Autónoma Chapingo.

Participó en el IV Curso Internacional de Filosofía “La Tierra y lo Sagrado” organizado por la Universidad Autónoma Chapingo, la Universidad Laussane, Suiza, la Universidad Complutense de Madrid, España y la Universidad de Génova. Tomó parte también en el IV Coloquio Internacional de Temas Jaliscienses celebrado en Lagos de Moreno, Jalisco, con la ponencia “Los pueblos indios desaparecidos en Los Altos de Jalisco”.

Es colaborador de artículos históricos para el *Diario de Los Altos*, algunos de ellos son: “El surgimiento de la pequeña propiedad en Los Altos de Jalisco”; “La venta de tierras del ejido de Santa María de los Lagos”; y “Las haciendas de Milpillas y Cerro Gordo en la época colonial”. Colaboró con un artículo de su autoría titulado “Territorios indígenas y conflictos agrarios en el siglo XVIII, el caso de Teuchitlán”, publicado en la revista *Cultura, Tecnología y Patrimonio*, editada por la Universidad de Guadalajara.

Actualmente es profesor-investigador de tiempo completo en el Centro Universitario de Los Valles de la Universidad de Guadalajara.



### **Martha Cecilia Díaz Gordillo**

Es Licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Chiapas. Tiene estudios de Maestría en Historia Agraria Latinoamericana por la Universidad Internacional de Andalucía, España y un diplomado en Teoría Política Contemporánea “Las ideas políticas en el siglo XXI”, auspiciado por la Universidad Autónoma de Chiapas y el congreso del mismo estado impartido por catedráticos de la Universidad de Barcelona, España. Tiene cursos de “Formación de formadores sobre retos del mundo rural ante la globalización”, auspiciado por el Ministerio de Ciencia y Tecnología de Colombia y la Embajada de España en ese país, celebrado en Cartagena de Indias, Colombia; además “Negociación avanzada” impartido por catedráticos del Instituto Tecnológico de Massachussets, celebrado en el Club de Banqueros de México. Ha sido expositora de temas agrario-ambientales en diversos foros estatales y nacionales.

En el cargo como representante especial de la Secretaría de la Reforma Agraria en Chiapas, asumió la coordinación institucional para el desarrollo del “Programa de Aten-

ción Integral a la Comunidad Zona Lacandona y a la Reserva de la Biosfera Montes Azules”, que involucró a más de 200 actores con diversas características sociales, políticas, étnicos y religiosos. Ocupó cargos en la Procuraduría Agraria –institución en la que fue la primera mujer responsable de una Residencia, concretamente en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas– desde 1993 y en la extinta Secretaría de Desarrollo Agrario del gobierno del estado, donde tuvo responsabilidades de dirección y coordinadora de asesores del Secretario.

Actualmente es presidenta en turno de la Comisión de Concordia y Pacificación encargada de promover el diálogo por la paz en Chiapas, con el EZLN y Secretaria de la Comisión de Asuntos Indígenas. Asimismo, integra las comisiones de Derechos Humanos y Reforma Agraria, además participa como invitada en otras comisiones, comités y conferencias de la Cámara de Diputados.



### **Carlos Rodolfo López Kramsky**

Estudió la Licenciatura en Derecho y la Maestría en Derecho Constitucional en la Universidad Marista, *campus* Ciudad de México, donde cursa el Doctorado en Derecho por Investigación. Cursa además la Maestría en Derechos Humanos y Democracia impartida por FLACSO, México, desarrollando una investigación acerca del cumplimiento de los derechos de los pueblos indígenas derivados del Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo en la legislación nacional.

Estudió un diplomado en Análisis Político en la Universidad Iberoamericana, así como cursos, seminarios y talleres impartidos por diferentes instituciones, entre las que destacan la FAO; la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos; el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura; el Programa de Cooperación sobre Derechos Humanos México-Comisión Europea; la Comisión Nacional de los Derechos Humanos; las Secretarías de la Reforma Agraria y de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y el *National Democratic Institute for International Affairs* del Partido Demócrata de los Estados Unidos de América.

Ha publicado diversos artículos sobre Derecho Agrario, Teoría General y Filosofía del Derecho en revistas especializadas.

## NUESTROS COLABORADORES

---

En el plano docente ha impartido cátedras y conferencias sobre Derecho Constitucional, Agrario, Migratorio, Teoría General y Filosofía del Derecho, en Licenciatura, Maestría y Diplomado en la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Marista, la Universidad del Valle de Toluca, el Instituto Nacional de Estudios Fiscales, la Universidad Pontificia de México, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Ha desempeñado diversos cargos en la SRA, la COCOPA, la fundación Miguel Estrada Iturbide, A.C., en el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional de la Cámara de Diputados y la Secretaría de Gobernación-Instituto Nacional de Migración. Actualmente se desempeña como asesor del director general de Concertación Agraria en materia de conflictos sociales en el medio rural en la SRA.



### **Armando Tello Espino**

Es Ingeniero egresado de la Facultad de Ingeniería en Tecnología de la Madera de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo; está certificado en Normas Técnicas de Competencia Laboral en la calificación "Impartición de cursos de capacitación, por el Consejo de Normalización y Certificación de Competencia Laboral. Cuenta con una amplia experiencia como servidor público. Ha sido subdirector técnico y coordinador de programas de la Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano en la Delegación Benito Juárez, subdirector de vinculación con el sector productivo del Instituto de Capacitación para el Trabajo del estado de Michoacán y director de Desarrollo Social del Ayuntamiento de Hidalgo, Michoacán, durante diez años ocupó diversos cargos en la entonces Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos en el estado de Michoacán y Distrito Federal. Ha sido catedrático en la preparatoria de la Universidad "Vasco de Quiroga", *campus* Ciudad Hidalgo, Michoacán; en el Centro de Bachillerato Tecnológico Forestal, núm. 6 de Ciudad Hidalgo, Michoacán. Fue asesor de la Secretaría General de la Procuraduría Agraria. Actualmente se desempeña como director de Investigación Agraria en la Dirección General de Estudios y Publicaciones de la misma institución.

